



RAPPORT VISITE DE M. LEMPKE AU BURUNDI

Conseiller Spécial du Secrétaire Général des Nations Unies
pour le sport au service du développement et de la paix

Burundi du 05 au 06 décembre 2011
Bernard MESSNER

M. LEMKE, à l'occasion d'un voyage en Afrique, s'est arrêté deux jours au Burundi pour se rendre compte personnellement, de l'état d'avancement de 3 projets dans lesquels les Nations Unies étaient concernées. La FIJ, impliquée dans le cadre des projets de la commission « Judo for Peace », m'avait mandaté pour la représenter.

Déroulement du séjour

Accueil par M. Valéry MANIRAKIZA, Président de la Fédération burundaise de judo, à ma descente d'avion. Il resta en ma compagnie durant toute la durée du séjour.

Résumé du programme

- Lundi 05-12-11
 - 10h. : accueil de M. LEMKE à l'aéroport
 - 11h30 à 12h30 : visite du centre transfrontalier à GATUMBA
 - 13h30 à 15h. : visite du « Olympafrica Center à KANYISHA
 - 15h30 à 17h30 : visite du club de judo TURIKUMWE au Lycée Ste Famille dans le quartier de KINAMA
 - 17h45 : arrêt sur le chantier du futur dojo national
 - 18h à 19h : réunion au Ministère de la jeunesse, des Sports et de la culture avec le Ministre des sports et en présence des représentants du CIO et de 14 présidents de fédérations nationales.

- Mardi 06-12-11
 - 9h à 9h30 : entrevue protocolaire entre M. LEMKE et le chef de l'état.
 - 10h.à 11h15 : entrevue à l'aéroport entre M.LEMKE, le Ministre des sports, le Président de la fédération burundaise de judo.
 - 11h30 : Départ de M.LEMKE
 - 18h : Soirée informelle avec le Ministre, le président du judo burundais et moi-même.

- Mercredi 07-12-11
 - Retour à Strasbourg

Programme détaillé et remarques

• Lundi 05-12-11

- 10h : accueil de M.LEMKE à l'aéroport en compagnie du président de la fédération burundaise de judo, des représentants de la BNUB et UNDP, et du ministre des sports et de la culture.
- 11h30 : visite du centre transfrontalier pour la jeunesse (Burundi, Rwanda, Est Congo) de GATUMBA, cofinancé par le CIO et les Nations -Unies. Le caractère exemplaire de ce projet destiné à favoriser la paix entre les jeunes issus de zones où régnait la violence armée en s'appuyant sur la pratique sportive, a été salué au cours des différentes prises de parole. Le judo est concerné par un projet de dojo. On en est encore à la construction des infrastructures. Le moment venu, la Fédération de judo burundaise mettra un enseignant à pour y créer un club de judo supplémentaire.
- 13h30 à 15h. : visite du Olympafrica de KANYOSHA à la périphérie de Bujumbura, projet élaboré il y a 7 ans par le CNO. M.LEMKE constata que ce projet n'avait pas encore atteint un stade de développement significatif. Le judo n'est pas concerné.
- 15h30 à 17h30 : visite du club de judo TURIKUMWE installé dans le Lycée Ste Famille du quartier de KINAMA particulièrement éprouvé par la guerre civile. Le club de judo constitue une réussite exemplaire des projets lancés avec l'appui de la Ligue d'Alsace et le CACI, relayé par « Judo for Peace » M.LEMKE et les personnalités présentes assistèrent à une démonstration de judo effectuée par des jeunes issus du lycée et des quartiers environnants. Le judo utilisé comme outil de création et de re-création de lien social a permis également de doter le lycée de livres scolaires et de bibliothèque. Madame Nina SHIMA a commenté à M.LEMKE une expo-photos consacrée aux 14 projets menés à bien à travers le pays grâce au judo depuis 2006, date de l'entrée en fonction de M. MANIRAKIZA. M.LEMKE fut très impressionné par ces réalisations à destination des jeunes, en particulier en direction des jeunes handicapés mentaux.
- 17h45 : rapide arrêt devant le chantier du futur dojo national de judo implanté au centre ville sur un terrain fourni par le Ministère des sports. Ce chantier, commencé il y a 3 ans et dont le toit vient d'être achevé, sera le centre de gravité du projet de paix par le judo dans la région des Grands Lacs. Il donnera tout son sens au judo comme outil de paix, d'éducation et de sport.
- 18h à 19h : réunion au ministère des sports, sous la présidence du Ministre et en présence des représentants du CNO et de 14 fédérations.

Thèmes abordés par le ministre

- La volonté de se servir du sport comme outil de réinsertion sociale
- L'importance des aides et soutiens des institutions internationales, en particulier des Nations Unies, du CIO et des fédérations internationales ;

Réflexions de M.LEMKE

Il a particulièrement insisté sur les points suivants :

- élaborer des projets réalistes alliant sport, éducation et relations humaines
- procéder étape par étape
- achever les projets commencés avant d'en entamer un autre
- évaluer et communiquer périodiquement
- il a précisé que son rôle est d'être un facilitateur et non pas un pourvoyeur de finances. Ce rôle peut être crucial auprès des gouvernements, des fédérations internationales et des ONG.
- Il a assuré le Burundi de son soutien

Au titre de la FIJ, il faut constater, avec satisfaction, que M.LEMKE l'a citée à plusieurs reprises, comme un exemple à suivre au regard du nombre et de la qualité des projets et des actions menées et constatées.

• Mardi 06-12-11

- 9h à 9h30 : visite protocolaire auprès du chef de l'état

- 10h à 11h15 : entretien à l'aéroport avec M.LEMKE, le représentant FIJ, le Ministre et le président du judo burundais. Les projets, passés, présents et futurs du judo au Burundi furent évoqués et précisés.

CONCLUSION

M.LEMKE a manifesté un réel intérêt tout au long de l'entretien. Il faut reconnaître que dans les grandes lignes, ces projets ne lui étaient pas inconnus, tout comme les projets FIJ dans d'autres parties du monde. Il se félicita des contacts qu'il avait avec la commission « Judo for Peace » et il ne manquera pas de se référer à l'exemple, dans ce domaine, du sport au service de la paix.

Bernard MESSNER

Représentant la FIJ



Visite de l'école Ste-Famille



Rencontre avec le directeur de l'école Ste-Famille



Rencontre avec la première ceinture noire féminine



Réunion en présence du Ministre des Sports



Construction du dojo national



Aménagement du sol

LE JUDO AU BURUNDI . HISTOIRE ET PROJETS

Les dates marquantes

- 1958 : introduction du judo au Burundi
- 1976 : création de l'institut d'EPS au sein de l'université du Burundi ; le judo est au programme de la formation des enseignants d'EPS
- 1982-84-86 : stages techniques et pédagogiques dirigés par F.Besson et Bernard Messner envoyés par la fédération française de judo.
- 1987 : deux Burundais participent pour la première fois à un stage international d'arbitrage à Tunis .
- 1989 : première participation de 3 Burundais à une compétition internationale (Jeux de la Francophonie au Maroc)
- 1991 : création de la Fédération burundaise de judo par Fabien Gakeme.
Elle fait partie des 5 fédérations à la base de la création du CNO du Burundi
cependant les effectifs stagnent, le judo restant dans les milieux aisés de Bujumbura.
- Jusqu'en 2000 : période noire due aux événements historiques, les effectifs fondent mais la pratique malgré les risques ne s'interrompt jamais complètement.
- 2001 : reprise des contacts avec la Ligue d'Alsace de judo et le CACI(Centre alsacien de coopération internationale).
- 2006 : Valéry Manirakiza devient le 3° président . Elaboration d'un projet de développement sur 6 ans (2006-2012)- signature d'un protocole d'accord entre la fédération burundaise de judo, la ligue d'Alsace et le CACI prévoyant la mise en œuvre d'un double projet judo et éducation au travers du développement de la pratique dans les écoles et lycées.
- 07-07-07 : premier championnat officiel du Burundi masculin et féminin
- 2008 : le Burundi organise le 2° championnat est-africain et se classe premier.
- Deux Burundais Vital NIYONGABO et Salvator BIGIRIMANA sont nommés arbitres continentaux
- Introduction du judo adapté dans le centre pour handicapés mentaux de Akamuri
- 2009 : première participation d'une féminine aux championnats d'Afrique de l'est, Antoinette Munezero est nommée meilleure compétitrice.
- 2010 : Hassan Bigirimana (5°) et Antoinette Munezero (7°) apparaissent au classement africain.
- Rachel IRAKOZE devient 1° ceinture noire féminine.
- 2011 : Hassan Bigirimana remporte le titre de meilleur compétiteur est-africain ;
- Odette Nitahomvukiye apparaît dans la ranking list mondiale
- Le nombre de clubs passe officiellement de 9 à 14.
- Fin du gros œuvre du dojo national et du centre éducatif pour les jeunes à Bujumbura.

DES PROJETS AMBITIEUX EN 2012

Elaboration d'un nouveau projet pluriannuel de développement comprenant 4 axes

- Renforcement des ressources humaines (formation technique, pédagogique, administrative)
- Création d'un club par province
- Extension du partenariat avec Judo for Peace avec pour thème « l'utilisation du judo comme outil de réconciliation et de consolidation de la paix ».
- Poursuite de l'implantation du judo dans les écoles.

QUELQUES POINTS FORTS

- Présidence de l'East African judo
 - Membre du CA de l'union africaine de judo
 - Membre de la FIJ
 - De rien en 2001 à 2011, le judo burundais est maintenant présent au niveau international
- Arbitres et commissaires sportifs :
- 8 arbitres dont 3 au niveau international
 - 12 commissaires brevetés
- Championnats nationaux et taux de participation croissants :
- Depuis 2007, 5 championnats , 1 par an
 - Premier championnat, 51 participants(43 hommes-8femmes-4clubs)
 - 5° championnat, 200 participants , 200 participants(152 hommes-51 femmes- clubs sur 14)
 - 3° championnat national junior 251 participants
 - Organisation du premier championnat scolaire